

## “Palabras del Intendente Chiazzaro\_18 de Mayo”

“Bueno buenas tardes a todos y a todas, realmente nos sentimos muy felicitados de tener que participar en éste acto tan importante para Las Piedras, para Canelones y para todo el país recordando hechos y conmemorando hechos que dieron origen a la Revolución Artiguista en nuestro territorio. Hoy estamos reunidos en ésta ciudad donde se desarrolló un hecho fundamental: la victoria del Ejército Artiguista frente al Ejército Español comandado por Posadas. Esta victoria marcó un hito histórico para la Revolución Oriental y Americana. Hoy, en la mañana, estuvimos presentes en un acto conmemorativo con los niños escolares, los adolescentes liceales y de la universidad del trabajo; desfilando por las calles de la ciudad en un desfile más íntimo para los pedrenses. Hoy en la tarde estamos aquí para conmemorar los 199 años de esta Batalla con la trascendencia que tiene para Canelones y para todo el país: la victoria del nuevo Ejército Comandado por José Artigas. En este acto hacemos un pequeño análisis de los antecedentes que permiten ubicarnos en el contexto en el que se dio este proceso revolucionario. España, ocupada por franceses, con el Rey Fernando VII prisionero; pretensión de los franceses de que José Bonaparte fuera Rey de España. Buenos Aires, fiel al Rey español; Revolución de Mayo, patricios porteños se reunieron en la Junta de Gobierno y sustituyeron al Virrey Cisneros. En Montevideo, se reconoce la autoridad del Concejo de Regencia que sustituyó al Rey Fernando VII, dicho consejo lo nombra Virrey del Río de la Plata y Montevideo es nombrada capital del Virreinato del Río de la Plata. José Artigas, capitán de Blandengues hasta que el 15 de febrero de 1811 abandona su cargo y ofrece su servicio a la Junta de Mayo. En su cabalgata hacia Buenos Aires se fue ganando el respeto de los orientales. En abril de 1811 vuelve y desembarca en Paysandú, y toma el mando del contingente instalándose en Mercedes en su cuartel general. Se había producido en ese entonces el famoso Grito de Asencio, a orillas del Arroyo Asencio, por Pedro José Viera y Venancio Benavidez. Artigas expresaba sus deseos hacia la libertad de los pueblos en frases como “la causa de los pueblos no admite, señores, la menor demora”, Artigas reúne a patriotas rebeldes que estaban desperdigados por todo el territorio, quienes reconocen en él un conductor indiscutido. Se levantan en armas y avanzan en tres columnas con gran entusiasmo para lograr la libertad y el destierro de los godos como se les decía a los españoles. José Artigas desde Mercedes junto a Venancio Benavidez y Manuel Francisco Artigas, desde Maldonado, levantan tres columnas que avanzan hacia Montevideo. Hay una vecindad armada, vecinos que con sus armas conforman el llamado Ejército Nuevo. En plena Batalla se incorporan tres grupos de Blandengues, uno de ellos al mando de Rosales, se incorporan también presidiarios que los españoles liberaron para pelear contra Artigas, pasados al Ejército Artiguista. El enfrentamiento comienza a las 11 de la mañana y dura todo el día, en las tierras que estamos ahora, entre el Mástil y el Obelisco. Las fuerzas artiguistas combatieron a Posadas quien se rindió. Hay que tener presentes que había Blandengues de los dos lados, había españoles de los dos lados. Según comentarios esto fue determinante para la discutida y repetida frase de Artigas “clemencia para los vencidos”. Esta Batalla constituyó el mayor logro para José Artigas, lo que

influyo en el estado de ánimo de los revolucionarios, renovando sus fuerzas y dando confianza a sus posibilidades. Artigas fue nombrado Coronel por la Junta de Buenos Aires; reflexionemos un poco que en una guerra más que las armas, más que las fuerzas físicas, más que las estrategias interesa el motivo que mueva el enfrentamiento. ¿Cuáles eran los motivos de unos y otros? Mas allá de que fueran convencidos la cantidad de combatientes aunque era inferior la cantidad del Ejército Artiguista; mas allá de la riqueza y calidad de las armas y el ropaje, la diferencia de la alimentación de unos y otros, y el entrenamiento militar, estaba el motivo. ¿Por qué peleaban los que estaban en el ejército español? El jefe Posadas peleaba por conquistar tierras, por el monopolio comercial, por cueros, por el poder, ni siquiera para él; peleaba para un imperio. Y de este otro lado estaba conformándose el Ejército Nuevo, que era un pueblo en armas, que había creado un conjunto de motivos que no eran iguales. Los esclavos peleaban por ser libres, los negros para que no existiera la discriminación, los gauchos para que no los persiguieran los dueños de la tierra porque no les gustaba la repartija que hacían injustamente el Imperio Español. Habían grandes diferencias entre los motivos de unos y de otros, hay un sentimiento en la Revolución contra el poder absolutista, los cambios ocurridos en España y en América, y a favor de la libertad y la igualdad. Ansina, en lo referido a Artigas dice lo siguiente: “por sus frutos se conoce al guayabo, al puma y al chaguarete por su instinto, por su pluma es un papagayo, pero cada hombre es distinto y hay entre hombre y hombre diferencias más notables que el color de la piel. Aunque todos tienen conciencia, los hombres se hacen de hielo o de fuego. De los humanos que he conocido admiro a Artigas como el mejor porque en los años que he vivido he aprendido a seguirlo con fervor. Fue en la Batalla de Las Piedras donde obtuvo la gran victoria, entre Oriente y Occidente, mientras los pájaros hacen nido se reconocerá su orden imponente: Clemencia para los vencidos”. Las expresiones libres, tenemos que ser todos, todos somos iguales; convencían mucho a la gente, porque se trataba de inequidades, arrogancias y la prepotencia. Son expresiones de principios y valores humanos los que estaban arraigados en los revolucionarios que deben ser mantenidos los mismos por quienes hoy estamos gobernando en democracia con justicia social. Conmemoremos entonces, en el marco de las fiestas Mayas los mejores recuerdos que nos provee esta Batalla y la Revolución Artiguista, y a partir de hoy reforzemos nuestra tarea de renovar la memoria de un hecho tan destacado para Canelones, el país y la América toda. Y comienza hoy el año del bicentenario en el cual trabajaremos todos para llegar al máximo desde el punto de vista de la conmemoración. Agradecidos a todos y les transmito algo muy importante: estos principios y valores están siendo reflejados en la actualidad, la Revolución no terminó, estamos avanzando hacia los mejores logros de la misma. Como el tercer nivel de Gobierno que hoy se está implementando en Uruguay indudablemente tiende a recrear ese vínculo entre jerarquías, gobernantes y pueblos, a través de los Alcaldes y de los Concejales. Creemos que estamos en el proceso revolucionario que comenzó en aquel entonces. Les agradezco la presencia y la oportunidad de estar juntos para conmemorar un hecho tan importante para todos nosotros”.

F.C.